
RAFAEL MONROY MARTÍNEZ

(1947-2020)



Columba Monroy-Ortíz^{1*}

Centro de Investigaciones Biológicas, Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Av. Universidad 1001. Colonia Chamilpa. C.P. 62209. Cuernavaca, Morelos, México.

*Correo: columbam@uaem.mx

Nació el 3 de septiembre de 1947 en la Ciudad de México. Estudió la carrera de Biología en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Realizó estudios de Posgrado en la Facultad de Ciencias de la UNAM (1972-1986). Complementó su formación académica en el Instituto Nacional de Investigaciones sobre Recursos Bióticos (INIIREB), el Colegio Superior

de Agricultura Tropical (CSAT) y la Escuela Nacional de Estudios Profesionales - Iztacala, UNAM.

Durante 50 años dedicó cuerpo y alma a la docencia y la investigación en la UAEM, en donde también libró grandes luchas contra la desigualdad y la injusticia. Sus actividades de investigación inician en 1970 como

ayudante en el Laboratorio de Botánica de la Escuela de Biología (EB) de la UAEM. De 1976 a 1978, trabajó en el Instituto de Investigaciones para el Desarrollo del Estado de Morelos, donde participó en proyectos como la construcción de la Escuela Secundaria N° 9 y la “Campaña del hueso frutal”, dirigida a forestar con árboles frutales la zona rural de Morelos. En 1979, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) le aprueba el financiamiento del Proyecto Florístico Ecológico, el primero en ser apoyado por una institución externa a la UAEM. Los resultados fueron presentados en congresos, publicaciones y permitieron la formación de una gran cantidad de estudiantes. Al mismo tiempo, colabora en la fundación del Jardín Botánico Estatal (1979) y el herbario MORE. En 1988, establece el Laboratorio de Ecología en el Centro Multidisciplinario de Investigación, actualmente Centro de Investigaciones Biológicas de la UAEM.

Acorde con su enfoque multidisciplinario y crítico de la realidad, que le permitió interactuar en foros académicos y políticos diversos, el Maestro Monroy investigó una diversidad de temas, desde los estrictamente biológicos referentes a fisiología, edafología y ecología, hasta los relacionados con la problemática socio-ambiental. Entre estos se pueden mencionar el manejo de residuos sólidos, el impacto de la urbanización y de los megaproyectos en el entorno, así como los relativos a las actividades productivas y que versan sobre el uso y manejo tradicional de los recursos naturales. También, analizó los problemas de la enseñanza de la Biología y del conocimiento tradicional.

Como docente ponderó la importancia de la confrontación del alumno con la realidad, impartió clases, participó en la elaboración y actualización de planes de estudio en la EB, la Escuela de Psicología, la Maestría en Estudios Territoriales, Paisaje y Patrimonio (METPP) y la Maestría en Manejo de Recursos Naturales (MMRN). Participó como organizador de las actividades de Consejo Nacional para la Enseñanza de la Biología en Morelos y de las reuniones nacionales de las Escuelas de Biología. Fundó el curso propedéutico

en la EB, el primero en la historia de la UAEM. También fue Secretario Académico del CIB, Director de la Escuela de Psicología, varias veces Consejero Técnico y Universitario. Fue miembro de comisiones de evaluación internas y externas (Programa para el Desarrollo Profesional Docente y de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior). Asesor en el Congreso del Estado y del Instituto de Cultura de Morelos. También fue miembro fundador de la Asociación Etnobiológica Mexicana (AEM, A.C.) y de la Sociedad Mexicana de Nematología. Del 2007 al 2010 fungió como editor de la revista Etnobiología.

Convencido de la importancia de consolidar la unidad nacional y latinoamericana, participó en la organización de múltiples eventos de carácter local y regional, entre los que destacan la Primera Reunión Nacional sobre la Selva Baja Caducifolia, el Primer Simposio Latinoamericano de Sistemas Agroforestales (Cuernavaca, 1994); el II Congreso Mexicano de Etnobiología (Cuernavaca, 1996) y el II Simposio de Etnozoología en América Latina (Colombia, 2014). Mantuvo estrecha colaboración con el Laboratorio de Etnobotánica de la FC-UNAM, misma que trascendió hacia el Jardín Botánico Nacional y el Instituto de Ecología y Sistemática de Cuba. Esto permitió la organización y participación en actividades académicas, la generación de publicaciones y en la movilidad de investigadores y estudiantes. También, se vinculó con los etnozoólogos colombianos con quienes organizó simposios y publicó de manera conjunta.

Profundamente comprometido con el pueblo al que siempre reconoció pertenecer, participó en el Consejo Nacional de Huelga, durante el movimiento estudiantil de 1968. Fue uno de los fundadores del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la UAEM (1976), del cual fue Secretario de Conflictos. Desde ahí se vinculó estrechamente con el movimiento obrero, el popular y con los teólogos de la liberación, particularmente con el Obispo de los pobres, Don Sergio Méndez Arceo. En Yautepec, Morelos aportó al Festival Tzenzontle dirigido a la defensa del ambiente y

la cultura propia. Fue miembro del Consejo de Pueblos de Morelos, en donde colaboró en las actividades dirigidas a frenar el deterioro ambiental promovido por los gobiernos neoliberales a través del Plan Integral Morelos. En el 2011 la comunidad de Copala, Guerrero, le otorgó un reconocimiento por sus 35 años de solidaridad. Descanse en paz Maestro Rafael Monroy.